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在早禱時，傳道和我們分享的主題是「親愛的弟兄啊！」他說這是他

在離開神學院前最後一次的早禱會，由他的傳道師長所主領。希望拿來

和我們一起做勉勵，也是對《雅各書》的整個總結。

作者在這個經卷有多處以「我的弟兄們」作開頭，為要勉勵與改正

一些教會的弊端，如多人作師傅、按外貌待人、論斷人、只有信心卻沒

有行為等等，把信徒對聖經的錯誤見解寫出來，不僅勉勵早期猶太人的

基督徒，也是給現今所有基督徒很好的警惕。

最後，傳道以《約翰叁書》2節：「親愛的兄弟啊，我願你凡事興

盛，身體健壯，正如你的靈魂興盛一樣」送給我們。他說這是訂婚時，

傳道娘送給他的，因為傳道娘看見傳道身上有著她所看重的特質――

「靈魂興盛」。畢竟，對一個基督徒而言，這是多麼重要啊！

傳道還提到有姊妹去問他：「要如何知道自己的亞當是誰呢？」天

哪！這該是每個想在主內聯婚的姊妹，都會有的

疑問吧！沒想到，傳道的回答出乎我的意料，他

不是說一些常聽到的答案，如多做主工、多禱

告、多聚會之類的回答，而是簡潔有力地以一段

話告訴姊妹說：「當我是有美好靈性的利百加

時，神就會派遣老僕人來找我，神就會預備一個

也有美好靈性的以撒。」聽了極具鼓勵的話，我

的內心相當感動。

接下來，傳道講解有關安息日的課程，如安
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息日是怎麼來的？舊約和新約的安息日，差別又

在哪？其實，大家都在守安息日，是否想過其真

正的意義，不只人到了就好，還要心裡真正的進

入安息。有些人來教會，心卻不在其中；有些人

為了多賺一點錢，選擇在安息日工作。傳道提醒

我們，不要忘記當初我們是怎麼來信耶穌，不要

為了生活而妥協信仰，或守安息日時卻無法得到

真正的安息。

有時候去教會變成形式化了，只是為了去教

會而去，失去了神當初設立安息日的真正意義，

其實法利賽人不就是這樣嗎？因為太習慣神所賜

的安息與恩典，反而不覺得這是神的恩典；太熟

悉聖經上的律法，而忘了時時儆醒自己，在做人

處事上，反而像是處處要得人的榮耀、喜歡，而

非得神的喜歡。傳道提醒我們，安息日不是指死

守著律法條文，不是活在不願意順服與謙卑當

中，而是神要藉著恩典，使我們能真正的再度歸

回安息。

更何況聖經上的道理，不是拿來約束、限制

別人，而是拿來警惕自己的。傳道舉出聖經上法

利賽人指責耶穌醫治枯乾手的人的故事（可三

1-6），但他們自己的牛羊掉入溝中，他們卻會

伸手去搭救。這不是很矛盾嗎？牛羊

的痛苦是痛苦，枯乾手的人的痛苦就

不是痛苦嗎？安息日的律法真的是如

此嗎？律法的功用是叫人知罪，而恩

典卻是使人藉由明白律法的真正含意

而得以真自由，知道安息日是為人所

設立的，而且人子才是安息日的主。

下午，大家一起預備一顆安靜的心

來領受聖餐，目的是要再一次思想、

紀念主的死，藉由聖餐禮回歸到最

初，也是最重要的目的，―同領受0主

耶穌對我們的愛，和人一起同得生命

之恩。傳道還分享了一個經節：「你

們吃羊羔當腰間束帶，腳上穿鞋，手

中拿杖，趕緊地吃；這是耶和華的逾

越節。」（出十二11），以「腰間

束帶」代表服事與約束自己的心；以

「腳上穿鞋」代表要將與主有分的腳

穿上福音鞋，把主的真道顯明出來；

以「手中拿杖」代表要盡到自己牧人

的本分，以「趕緊地吃」代表日子不

多了，不但要聽道，更要把道理行出

來。逾越節是紀念神對以色列民族的

拯救，而主的聖餐是紀念主對我們的

拯救，逾越節的筵席預表主的聖餐，

而那隻代罪羊羔就是預表主耶穌基督

了。

參加學生靈恩會的最後兩天，感覺

時間過得特別快，似乎大家想家的心

情很雀躍，所以上課的態度顯得隨意

許多。詩頌課時，王郁恩老師就提醒

我們：「你來這邊到底要學什麼？」
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老師提到詩頌課也是正課之一，如果沒

有沉澱自己的心，沒有崇拜的心態，所

唱的詩歌是沒有生命力的。我聽了很難

過，為甚麼到了最後一天上詩頌課，還

要老師來提醒這些事，如：翻譜時不需

要講話、不是只有坐前面的人才需要唱

詩等等。我想，唱詩的心態很重要，如

果無法對台上的人有基本的尊重，就算

唱的詩歌再優美、動聽，也無法感動

人，甚至造就人。

有開始，就有結束。在結業式的時

候，聽到教牧處處負責林章偉傳道的勉

勵，覺得感動與扎心。傳道說：「我們

的言行妝扮，要有基督徒的體統與身

分。在總會班報到的第一天，他卻看到

一位弟兄的頭髮是五顏六色的，那位弟

兄說他只有如此，才能打進同學的生活

圈，跟他們傳福音。可是，傳道卻告訴

我們：做為基督徒，應該是社會上的一

股清流，因我們是要得神的喜悅，若無

法先站穩真理的立場，又怎麼能把真理

的價值性給凸顯出來呢？真理不是大家

共同相信的習慣，不單

單只是知識，真理是就

算在不同的時間、空間

和環境下，也不會改變

的價值觀。」

再是班負責李迦南

傳道致詞，他和我們分

享他一家三口服事的態

度說：「為了服事神的

家，我們樂意奉獻。」

傳道全家都投入這次學生靈恩會的事工，傳道娘

是輔導人員，傳道小孩是義工。我聽了很感動，

傳道並以「至於我和我家，我們必定事奉耶和

華。」（書二四15）作為勉勵，傳道說未來最讓

他感到欣慰的，不是聽到別人說自己的成就有多

高，而是聽到別人歡歡喜喜的說我們家的每一個

人都在為主做工。對李傳道而言，服事就是領受

神恩典的機會，就是最美的一件事。

學生靈恩會的最後一堂課，就是在中區聯契

時間，大家輪流提出這次學生靈恩會可以改進之

處，像是秩序、守時、態度與投入程度，甚至放

跪墊的聲音等。其實，這些問題，都回歸到大家

對事情重視的態度。在分享的時候，有位弟兄提

到一句經節與大家共勉，就是「誰領你到這裡

來？你在這裡做甚麼？你在這裡得甚麼？」（士

十八3），或許可以給所有參加學生靈恩會的人

一個反思。聯契大姊也勉勵大家：在這裡得到的

感動，要化成關懷別人的力量，想想自己能為別

人做什麼？讓主的愛能夠繼續傳遞下去，使感動

能流轉在大家的心中。                                      
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